

# Boletín DE LA COMISIÓN DE HISTORIA



DICIEMBRE  
2023  
BOLETIN #88

En esta edición:

- Convocatoria al Congreso Panamericano sobre la Enseñanza de la Historia, 2024
- Resumen de la participación de la Comisión de Historia en los encuentros de octubre y noviembre 2023
- PROYECTOS PAT 2022-2023
- Continuación del Diplomado Historia de América
- Ganadores de los premios de Historia, edición 2023

Síguenos en:



# CONVOCATORIA AL CONGRESO PANAMERICANO SOBRE LA ENSEÑANZA DE LA HISTORIA, 2024

Uno de los temas fundamentales propuestos en la agenda de trabajo de la Comisión de Historia del IPGH es el relativo al Congreso Panamericano sobre la Enseñanza de la Historia, el cual vamos a realizar en el transcurso de 2024. En efecto, en la reunión virtual y presencial del 30 de octubre de 2023, efectuada en la ciudad de Santo Domingo como parte de la 5ta. Reunión Técnica Conjunta de las Comisiones del IPGH, la Comisión de Historia discutió la propuesta relativa a la realización del Congreso Panamericano sobre la Enseñanza de la Historia.

En este encuentro se hicieron sustanciales modificaciones a la propuesta original, las cuales serán sistematizadas a partir de enero de 2024, cuando hagamos la convocatoria definitiva del Congreso.

Para este Congreso virtual esperamos escoger a dos ponentes por cada país americano, preferiblemente especialistas docentes en los niveles preuniversitario y universitario para que desarrollen sus ponencias sobre el estado actual de la enseñanza de la Historia en sus respectivos países.

Pensamos que será una iniciativa de mucho interés para los docentes y profesionales de la Historia en sentido general. El Congreso será una oportunidad de poder compartir y conocer la forma utilizada por los centros educativos públicos y privados para abordar la enseñanza y la formación de los futuros profesionales de la Historia en nuestra América.

El Congreso se efectuará durante dos días consecutivos, desde las 9 de la mañana hasta las cinco de la tarde. Cada ponente agotará un turno oral de 20 minutos, es decir, 40 minutos por cada país si consideramos que serán dos ponencias, una del nivel preuniversitario y otra del nivel universitario.

Las ponencias deberán ser escritas y entregadas a la Comisión de Historia del IPGH antes de que sus autores hagan sus resúmenes orales públicamente. Cada ponente deberá escribir entre un mínimo de diez o un máximo de quince páginas, donde aborde los programas y currículos sobre la enseñanza de la historia en su país, la metodología seguida frente a los estudiantes, los recursos didácticos y gráficos utilizados, la temporalidad de los cursos, las fuentes utilizadas para dar soporte a los contenidos propuestos y cualquier otro asunto que ayude a conocer el estado actual



de la enseñanza de la historia en los países americanos. Las ponencias de los autores serán publicadas en un libro impreso y digital.

La Comisión de Historia desplegará una amplia campaña de promoción del Congreso a través de las secciones nacionales del IPGH y en redes sociales a fin de motivar la participación de estudiantes de la carrera de Historia, historiadores e historiadoras, profesores de ciencias sociales y profesionales afines.



## RESUMEN DE LA PARTICIPACIÓN DE LA COMISIÓN DE HISTORIA EN LOS ENCUENTROS DE OCTUBRE Y NOVIEMBRE 2023

Recientemente concluyó la 5ta. Reunión Técnica Conjunta de las Comisiones del IPGH, un encuentro que celebramos cada cuatro años. Asimismo realizamos los días 1 y 2 de

noviembre la 24 Asamblea General de nuestro Instituto. Ambos encuentros, celebrados en Santo Domingo, sumaron una intensa semana de trabajo de las cuatro comisiones y

de los delegados panamericanos que discutimos y aprobamos un conjunto de documentos que fortalecerán y elevarán el perfil de nuestra institución.

La Comisión de Historia tuvo una destacada participación en ambos sesiones, con la asistencia, virtual y presencial, de 35 colegas, mientras recibimos las excusas anticipadas de siete que por diversos motivos no pudieron acompañarnos, entre ella la de la doctora Reina Rosario, vicepresidente de la Comisión de Historia que, por recomendaciones médicas, debió estar en debido reposo.

En esta ocasión, los temas básicos discutidos en nuestra Comisión fueron:

- 1) Los informes de los coordinadores de comités y grupos de trabajo, informes de los editores de nuestras revistas, informes de los responsables de proyectos de investigación 2023 (en proceso) y la explicación, por parte de sus responsables, de los proyectos de investigación para el 2024;
- 2) Discusión de la propuesta del Congreso Panamericano sobre la Enseñanza de la Historia, unos encuentros virtuales que celebraremos en el transcurso de 2024. Debemos destacar la entusiasta participación de numerosos colegas sobre este tema. Dieron la impresión de que el Congreso ya había empezado, cuando en realidad estamos en su fase preparatoria.
- 3) Discusión sobre la actualización de la Agenda Panamericana 2020/2030 del IPGH.

- Este tema lo discutimos en la mañana del martes 31 de octubre. Leímos los documentos
- básicos de la Agenda Panamericana aprobados desde 2007 y luego nos adentramos a nuestros aportes, de manera que el IPGH conste con un documento actualizado, acorde con los Objetivos del Desarrollo Sostenible.

Por ejemplo, a las variantes innovadoras para el estudio del devenir panamericano (historia ambiental, corrientes historiográficas, procesos de integración regional, divulgación y conservación del patrimonio cultural, preservación de los archivos históricos y conmemoración institucional de las efemérides) agregamos las historias de género, uso de las nuevas tecnologías aplicadas a la investigación en Arqueología, Antropología e Historia; la historia conectada a través del tiempo y el espacio, y análisis de los conflictos y las guerras que afectan al mundo.

Asimismo, en la 24 Asamblea General tuvimos la oportunidad de rendir un amplio informe acerca de las actividades de nuestra Comisión en el presente año. Resaltamos la importancia del Congreso Panamericano sobre la Enseñanza de la Historia y lo importante que es para nosotros que sean las secciones nacionales las que elijan a dos especialistas docentes, de reconocida trayectoria en sus países, para las ponencias en el Congreso. En este sentido, informamos que diseñaremos una página web para el registro de los participantes, entre otros asuntos.

Agradecemos a nuestros colegas el entusiasmo con el cual nos acompañaron durante los días 30 y 31 de octubre. Sin su participación, de seguro que no hubiésemos publicado este resumen que al mismo tiempo es un compromiso de trabajo para 2024. A nombre de nuestra Comisión de Historia, muchas gracias a todos.



La Comisión de Historia prioriza los Proyectos de Asistencia Técnica (PAT), por ser las áreas donde existen más posibilidades de aportar nuevos conocimientos que puedan ayudar a nuestros países alcanzar un mayor grado de desarrollo humano, científico y tecnológico.

En el presente 2023 hemos avanzado en los siguientes proyectos de investigación, algunos de los cuales están en sus fases finales:

- HIST-01 | **"Mujeres entre la guerra y la paz: pacifistas y mediadoras latinoamericanas, 1898-1945"**
  - Investigadora Titular | Dra. Paula Bruno País | Argentina
  - Etapas desarrolladas hasta ahora 2
  - Informes técnicos presentados 2
  - La tercera etapa del proyecto acaba de ser concluido. Estuvo a cargo de la Dra. Pita González, como participante de la iniciativa.

- HIST-02 | **"¿Víctimas o victimarios? Reflexiones, miradas y propuestas sobre la exclusión y la vulnerabilidad en Iberoamérica. Deconstruyendo la desigualdad y fortaleciendo identidades"**
  - Investigadora Titular: Sandra Olivero Guidobono
  - País | Argentina
  - Etapas desarrolladas hasta ahora: 1
  - Informes técnicos presentados: 1

Se encuentra en ejecución la segunda etapa del proyecto.

- HIST-03 | **"La relación bilateral entre México y Bolivia. 190 años de encuentros"**
  - Investigadora Titular: José Crespo Fernández
  - País | Bolivia
  - Etapas desarrolladas hasta ahora: 1
  - Informes técnicos presentados: 1 |

Se encuentra en ejecución la segunda etapa del proyecto

- HIST-04 | **"Configuración histórica de la región del Río de la Plata durante los siglos XVI y XVII. Actores, Procesos y Espacios"**
  - Investigadora Titular: "Aníbal Herib Caballero Campos"
  - País | Paraguay
  - A final de 2023 el responsable de este proyecto remitirá los informes correspondientes.



## PROYECTO PAT 2023-2024

La Comisión de Historia recibió nueve propuestas de proyectos de investigación reportados dentro de la convocatoria **PAT 2023-2024**.

Debido a que más del 50% del presupuesto asignado a la Comisión de Historia para el 2024 ha sido reservado para la realización del **Congreso Panamericano sobre la Enseñanza de la Historia**, en esta ocasión solo aprobamos una de las postulaciones. Se trata del proyecto **"Estudio histórico-cultural de la ocupación de los territorios americanos: Los casos de Brasil, Chile y Paraguay. Fase I. Etapa histórica indígena y colonial"**, presentado por el doctor Leopoldo Castillo Opazo, con el apoyo de la Sección Nacional de Chile.

Algunos otros proyectos de los presentados a la Comisión de Historia en el presente año podrían ser evaluados en la convocatoria de los **PAT 2024-2025**.



## CONTINUACIÓN DEL DIPLOMADO HISTORIA DE AMÉRICA

El Instituto Panamericano de Geografía e Historia y el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe de la UNAM continuamos con la organización anual del **Diplomado Historia de América**. Se trata de un esfuerzo por dar una muy rápida idea de lo que es el continente americano, sus estructuras, sus interacciones y sus problemas.

El diplomado inició con 30 profesionales de numerosos países americanos el 22 de noviembre de 2023 y se imparte vía Zoom los días miércoles de 15:00 a 18:00 horas, Ciudad de México. Cada versión del diplomado tendrá un año de duración y estará vigente durante los próximos 4 años.

En la apertura de la tercera generación del diplomado hablaron el Secretario General del IPGH, maestro Antonio Campuzano, el doctor Rubén Ruiz Guerra, director del CIAL, el doctor Filiberto Cruz Sánchez, quien dictó la conferencia de introducción al diplomado, mientras la historiadora Ana Luisa Correa Benítez, asistente del CIAL, sirvió como moderadora.

Tan pronto inició la promoción de la tercera versión del curso, unos 185 profesionales de áreas afines enviaron sus nombres y sus motivaciones para optar por una de las 10 becas otorgadas a interesados pertenecientes a los Estados Miembros del IPGH. La escogencia se hizo respetando la equidad de género y sin repeticiones de países anteriormente beneficiados.

El 22 de noviembre de 2023 empieza la tercera versión de este importante curso, dirigido a los estudiantes de las universidades panamericanas.

Las convocatorias para las becas de esta tercera versión del diplomado han sido remitidas a los presidentes de las secciones nacionales del IPGH, para los fines correspondientes.

# Ganadores de los “Premios de Historia” edición 2023

La convocatoria a los Premios de Historia 2023 correspondió a los premios “Pensamiento de América Leopoldo Zea” y a la “Mejor Tesis de Maestría de Historia Panamericana”. Para la primera convocatoria solo hubo una postulación y los miembros del Jurado designados para este reconocimiento decidieron a unanimidad dejar desierto, una opción establecida en las bases de la convocatoria.

Para el segundo premio, adonde compitieron tres postulaciones, el Jurado de este reconocimiento se decidió por la tesis “Las ciencias sociales itinerantes: intelectuales brasileños y argentinos en Santiago y Concepción (Chile, 1964-1973)” presentada por Pedro Ignacio Altamirano Castillo.

El veredicto del jurado evaluador estableció lo siguiente:

“Acta de reunión de la Comisión evaluadora del Premio Mejor Tesis de Maestría en Historia Panamericana, edición 2023. Los integrantes de la Comisión Evaluadora fueron notificados por el presidente de la Comisión de Historia del IPGH, Dr. Filiberto Cruz, de los candidatos al premio, así como del día y hora de reunión para la discusión final.

Los miembros de la comisión fueron: el Dr. Héctor Luis Martínez (República Dominicana), el Dr. Herib Caballero (Paraguay) y el Dr. Fernando Castillo (Chile). Tras haber revisado los expedientes integrados por cada uno de los tres candidatos, la comisión evaluadora se reunió el día jueves 12 de octubre a las 10h vía zoom para discutir. Después de exponer los puntos de vista se llegó a la conclusión unánime siguiente:

1) Otorgar el Premio al candidato de Chile, señor Pedro Altamirano Castillo, de la Universidad de Concepción, por la pertinencia del tema abordado, la articulación acertada de las herramientas del proceso de investigación y por sus aportaciones al desarrollo intelectual del panamericanismo contenidas en su tesis de maestría: Las ciencias sociales itinerantes: intelectuales brasileños y argentinos en Santiago y Concepción (Chile, 1964-1973). Siendo las 11 hs. del día 12 de octubre los abajo firmantes.

- Dr. Héctor Luis Martínez.
- Dr. Herib Caballero.
- Dr. Fernando Castillo”.



# GALERÍA DE IMÁGENES



# Boletín DE LA COMISIÓN DE HISTORIA



Síguenos en:



[@ipgh.oficial](https://www.facebook.com/ipgh.oficial)



[@ipgh.oficial](https://www.instagram.com/ipgh.oficial)



[www.ipgh.org](http://www.ipgh.org)



[@ipghoficial](https://www.youtube.com/@ipghoficial)



[@IPGH\\_PAIGH](https://twitter.com/IPGH_PAIGH)



A TODAS LAS SECCIONES NACIONALES DE LA COMISIÓN DE HISTORIA, FAVOR ENVIAR SUS ACTIVIDADES REALIZADAS O POR REALIZAR, PARA ASÍ PODER RECOGER LAS INFORMACIONES PARA EL PRÓXIMO BOLETÍN DEL IPGH.

RECUERDEN QUE DEBEN REMITIRLOS AL CORREO:  
[BOLETINIPGH@GMAIL.COM](mailto:BOLETINIPGH@GMAIL.COM)

ATTE. JUAN REYNOSO  
(COORDINADOR BOLETÍN IPGH)

#### COLABORADORES:

- FILIBERTO CRUZ SÁNCHEZ: REDACCIÓN.
- JUAN REYNOSO: DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN.
- FOTOGRAFÍA: FUENTES VARIADAS

DERECHOS RESERVADOS© 2023  
\*INSTITUTO PANAMERICANO DE GEOGRAFÍA E HISTORIA - IPGH\*.  
TODOS LOS DERECHOS RESERVADOS.

NUESTRA WEB  
[\\*HTTPS://WWW.IPGH.ORG/\\*](https://www.ipgh.org/)